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「商人應與國家齊心抗敵，不容退縮」
屈穎妍：討好惡霸，惡霸只會得寸進尺

A5 要聞 2025年4月18日 星期五

▲屈穎妍表示，在關鍵時刻，商
人更需要站在國家一邊，與國家
齊心抗敵。

專訪

大公報記者 龔學鳴

長江和記公司計劃向美國
財團出售巴拿馬運河港口等資

產一事掀起軒然大波，輿論持續關注。香港時事評論
員、資深傳媒人屈穎妍接受《大公報》專訪指出，在

關稅戰的背景下，長和此舉實在令人費解。 「從商者有 『話頭醒
尾』 基因，怎麼如此固執，堅持要賣港口被人覺得是在幫外人
呢？」

屈穎妍強調，國際形勢風高浪急，討好惡霸，惡霸只會得寸
進尺。 「今日賣港口，明日賣碼頭，後日賣什麼？」 在國家危難
之時，商人更需要站在國家一邊，與國家齊心抗敵，此乃大義大
節，不容退縮。

「國家在打仗，應當同仇敵愾，一致對
外。」 屈穎妍指出，長和交易一旦完成，巴拿馬
兩個最具戰略意義的港口會由美國人作為控股股
東，從此港口控制權在美國人手上。中美關稅戰
正烽煙四起，以今日特朗普難以捉摸的瘋癲手
法，難保美方不會對與中國有關的航運設下千百
種關卡，亂加苛捐雜稅，百般刁難，甚至禁止中
國貨輪進入港口。

屈穎妍引述日前中央港澳工作辦公室主任、

國務院港澳事務辦公室主任夏寶龍的主旨講話指
出，在大是大非面前，堅定地與國家站在一起，
堅定地站在歷史正確的一邊，這是中國人應有的
風骨和氣節。 「港澳辦由最初客客氣氣地轉載文
章，到日前夏寶龍主任的嚴辭訓斥，已 『畫公仔
畫出腸』 了。香港人素以 『醒目』 見稱，從商者
更有 『話頭醒尾』 基因，怎麼仍如此固執呢？」

「你以為跪低賣港口，可換一夕安寢？其實
在特朗普眼中，只是 『Kiss my ass』 （拍馬
屁）而已。」 屈穎妍引用蘇洵《六國論》， 「六
國破滅，非兵不利、戰不善，弊在賂秦，賂秦而
力虧，破滅之道也。」 屈表示，今日國際大局非
常相似，大家以為討好可以避禍， 「今日割五

城，明日割十城」 ，但真的會得一夕安寢嗎？如
蘇洵言： 「諸侯之地有限，暴秦之欲無窮，奉之
彌繁，侵之愈急，故不戰而強弱、勝負已判矣。」

「討好惡霸，他只會得寸進尺，今日賣港
口，明日賣碼頭，後日賣什麼？歷史告訴我們，
示弱的下場，將會是一無所有！」 屈穎妍深有感
觸地回顧了抗戰時期吉林富商戴萬齡的故事。戴
萬齡當時賣掉生意、大屋、家當，買來槍支、大
炮、彈藥，組成救國軍，帶同一家老少共57口人

踏上抗日之路。最後，他和6個兒子戰死沙場，
57口人只剩下2個女人1個孫。國難當前，戴家
沒有下跪、沒有求饒、沒有逃走、更沒有賣國，
他們選擇站在國家一邊，與國家齊抗敵、同呼
吸、共存亡。

屈穎妍說，時窮節乃現，考驗人心，不是在
太平時，而是在危難之際。今日環境比當年戴家
的處境，相差何止百倍？今天國家強大，後盾堅
實，面對強敵，不需要你賣家財，也不需要你獻
生命，今日商人要犧牲的，可能只是少賺一點錢
財，主持公道，僅此而已。 「為什麼有人在如此
簡單的大是大非面前，卻忽然糊塗，而且是糊塗
透頂？值得嗎？」

▶長和計劃出售巴拿馬運河港口
等資產，備受社會各界關注。

從商者 「話頭醒尾」
不應如此固執

抗戰富商戴萬齡
與國家同呼吸共存亡

入境處助理處長翁榮楨：
高才通續簽須審核 不存在「百分百獲批」

【大公報訊】為將香港打造為國際高端人才集
聚高地，本港推出多項措施搶人才。其中，2022年
年底推出的 「高端人才通行證計劃（高才通）」 ，
隨着計劃實行滿兩年，不少 「高才」 需要進行續
簽，然而有不少人反饋在續簽時遇到困難，如只獲
批兩個半月等。對此，入境事務處助理處長（簽證
及政策）翁榮楨日前接受大公文匯全媒體中心、點
新聞獨家訪問時表示，部分高才通持有人獲續簽時
間較短的情況確實存在，處方會根據僱傭合約期限
或開展業務等條件作出適當決定。他強調，入境處
一直採取開放和務實的吸引人才政策，配合特區政
府 「搶人才」 、 「用人才」 、 「留人才」 的大方
向。

翁榮楨表示，入境處一直積極處理各類人才入
境計劃的申請。數據顯示，由2022年年底推出新的
輸入人才計劃開始計算，截至2025年3月，入境處
批出超過30萬宗申請，當中約20萬名人才已經來
港，超過了3年合共引入10.5萬名人才的目標。人才
陸續入境的同時，他們的家眷也來港落戶，累計有

超過18萬名受養人抵港。 「這些外來的優秀人才及
其家人可豐富本地人才庫，為香港特區作出經濟貢
獻。」 翁榮楨說。

過往曾有個案以虛假文書申請簽證，當中涉及
黑中介 「服務」 ，為客人偽造學歷、工作紀錄，甚
至稅單等等。翁榮楨呼籲申請人切勿以身試法，亦
不應輕信中介聲稱 「保證成功」 的承諾，強調所有
申請均按個案審核，不存在 「百分百獲批」 的情
況。

翁榮楨形容，過往多年來總會有人 「以身試
法」 ，想以虛假文件欺騙處方。入境處對所有簽證
申請均嚴格把關，若發現有人使用虛假資料，必定
追查到底，絕不姑息。

高才學歷須獲第三方認證
自去年6月起，高才通計劃的申請人必須提交

第三方學歷認證報告，僅憑一張畢業證書的申請將
不再被接受。即使申請人已獲批簽證並抵港，若首
次入境時未提交學歷認證，亦須在續簽時補交相關

文件。翁榮楨指，此舉旨在杜絕 「假學歷」 問題，
確保所有通過高才通B類或C類申請來港的人士均符
合資格。翁榮楨提醒，任何人向政府作出虛假陳
述，均屬嚴重罪行，最高可被判處14年監禁及罰款
15萬港元。

大公文匯全媒體記者 盧葦、梁譯尹、蘇婷

推動「留學經濟」
下學年起六所自

資院校會逐步放寬內
地學生比例，有議員

建議擴展至與八間公辦大學一樣，為了做
好 「留學經濟」 ，需發布更多政策以搞旺
市場，在內地以及海外國家形成一股留學
香港的潮流，讓 「留學經濟」 做到自負盈
虧，而不是用納稅人的錢去補貼給外地的
學生來港讀書。

特區政府在2023年提出，香港要建設
成為國際專上教育樞紐及未來人才搖籃，
這是一項具前瞻性的策略，我們需要採取
各種有效措施，根據國際形勢變化作調
整，例如現在赴美留學，會出現各種不穩
定情況，這有利吸引美國科研人才落戶香
港，從事研究及教育工作，同時亦吸引一
批原計劃赴美，或者已經在美的留學生來
港。此時正好加大力度，推動香港 「留學
經濟」 ，吸引海外教研人員及留學生來
港。

長遠而言， 「留學經濟」 不僅為香港
創造短期經濟效益，亦有目標地吸引香港
需要的高端人才留港發展，有利推進產業
轉型，亦有助紓緩人口老化壓力。

透視鏡
蔡樹文

▲翁榮楨表示，入境處一直積極處理各類人才入境
計劃的申請。 大公文匯全媒體記者權世平攝

在中美戰略博弈加劇的大背景下，香港特區
2025年 「全民國家安全教育日」 日前開幕來得正
是時候。中央港澳工作辦公室主任、國務院港澳
事務辦公室主任夏寶龍在開幕禮上發表主旨講
話，針對美國的霸凌霸道行為，火力全開，激濁
揚清，痛快淋漓。這是站在國家大局、香港角度
展開的對美鬥爭戰鬥檄文，通篇充滿民族大義的
精神力量，極大激發了廣大港人的家國情懷，進
一步堅定了對美鬥爭的必勝信心，對新形勢下香
港社會各界堅守民族大義、自覺維護國家安全，
具有重大意義。

當前，美國特朗普政府揮舞關稅大棒，對華
產品徵稅高達245%，並企圖以高關稅為工具脅迫
其他國家加入圍堵中國的聯盟。美國 「極限施
壓」 的背後有着一個不變的主軸，那就是千方百
計剝奪中國的發展機遇，阻斷中華民族偉大復興
的進程。美國沒有停止 「以港遏華」 的圖謀，香
港社會看似平靜，實則暗流湧動，安全形勢仍然
十分嚴峻複雜。事實上，反中亂港分子賊心不
死，有些逃到國外興風作浪，有些則偽裝成普通
市民伺機而動。不少人有糊塗的想法，同情反中
亂港分子者有之，為反中亂港分子開脫者有之，
媚美、恐美、崇美、幻美者有之。也有一些人天
真地認為只要經濟發展了，就沒有安全問題了，
但這不過是自我安慰、自欺欺人而已。

安全是發展的前提，發展是安全的基礎，兩
者相輔相成，缺一不可。 「沒有安全哪來的香港
由亂到治？沒有安全哪來的香港由治及興？沒有
安全哪來的香港美好明天？」 夏寶龍主任的講話
擲地有聲，振聾發聵，警醒大家正視香港發展和
安全面臨的嚴峻挑戰，提升鬥爭意識、責任擔
當。每個人、每個社團、每個企業、每個組織，
都要與香港市民一道、與全國人民一起，提高警
惕，團結一致，保衛香港、保衛國家，打造高水
平安全護航高水平發展，推進 「一國兩制」 實踐
行穩致遠。

夏寶龍主任在講話中三次提到 「我們相
信」 ，體現了中央對香港社會各界的充分信任，
同時也是對我們的鼓勵和鞭策。首先，相信香港
特區政府維護國家安全機構定能堅決扛起維護國
家安全的神聖使命，進一步築牢維護國家安全的
堅固屏障。行政長官和特區政府是香港的當家
人，也是治理香港的第一責任人，應當履行好維
護國家安全的憲制責任。特區國安委作為負責維
護國安事務的專責機構，應該進一步發揮好統籌
全局的職責。特區立法機關、司法機關應該完善
特區維護國安的制度機制，切實發揮維護國安的
職能作用。駐港國安公署是中央在香港特區設立
的維護國安專門機構，應該發揮好監督、指導、
協調、支持特別行政區維護國安的作用，以新安

全格局保障新發展格局。對於許多公職人員受
到美國無理制裁，毫不畏懼、義無反顧、堅定
履職，夏主任高度讚賞他們在國家利益、民族大
義面前，捨小我為大我，用實際行動愛國愛港，
「為他們感到驕傲和自豪」 。

其次，相信香港社會各界定能積極履行維護
國安的義務，共同守護香港美好家園。維護國家
主權、安全、發展利益是 「一國兩制」 方針的最
高宗旨，維護國家安全，人人有責。每位香港市
民都是國家安全的受益者和守護者，沒有 「局外
人」 。大家要發揮好愛國愛港的傳統，認清反中
亂港分子的醜惡本性，同破壞香港、詆毀香港、
搞亂香港的言行作堅決鬥爭，各盡其責、各盡其
能，共同把香港建設好。夏寶龍主任對香港廣大
青年寄予厚望，強調青年不僅是香港的未來，也
是建設國家的新鮮血液。鼓勵他們厚植家國情
懷，自覺將個人成長成才與香港由治及興、與國
家前途命運結合起來，用實際行動維護國家安
全，展示青春自我。

香港工商界和企業家是建設香港的主力軍，
也是愛國愛港的重要力量。夏寶龍主任表示，相
信大家定能以港為家、倚港興業，用更有力的實
際行動建設香港、貢獻香港。在香港波瀾壯闊的
發展歷史上，湧現出一大批世界知名的企業和企
業家，霍英東、莊世平等是其中的表表者，他們

實幹興港、實業報國，書寫了愛國愛港的生動畫
卷，成就了令人敬佩的商業傳奇。

滄海橫流，方顯英雄本色。在當前美國打壓
我們無所不用其極的情況下，香港工商界更要發
揮好愛國愛港光榮傳統，以 「烈火金剛」 的品質
建設香港、扎根香港。國家好，香港好，企業才
能發展得好，工商界及企業家需要正確認識自身
事業與香港發展、國家發展的關係，永遠不捨大
義、不忘國家利益。要看好香港、支持香港、投
資香港，把好的資源吸引到香港、留在香港，一
起為香港的繁榮穩定注入更多活水，在強國建
設、民族復興偉業中更好發揮作用。在此過程
中，企業將會得到更好的發展，工商界人士將創
造出新時代的傳奇。

無論國際風雲如何變幻， 「東升西降」 的世
界大勢不可阻擋，中華民族偉大復興不可逆轉，
美國 「鄉巴佬們」 以及他們玩弄的關稅數字遊
戲，終將成為歷史的笑柄。如今連西方的有識之
士也紛紛指出，貿易戰、關稅戰將助力 「中國再
次偉大」 ，這就是時代的浩蕩大潮，這就是人心
所向。對香港來說，有偉大祖國作堅強後盾，
有全體港人努力打拚，有高水平安全護航高質
量發展，香港由治及興將乘風破浪，風光無
限， 「一國兩制」 事業一定能越走越穩、越走
越好！
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堅定對美鬥爭必勝信心 用實際行動彰顯愛國愛港
——夏寶龍在 「全民國家安全教育日」 開幕禮主旨講話系列評論之三


